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Écrire un édito pour le bulletin communal c’est à chaque 
fois regarder dans le rétroviseur pour les évènements 
passés et se projeter dans l’avenir pour parler des projets 

en cours.   «  Que le printemps soit Promesse  » comme 
l’écrivait Anjela Duval. Lorsque nous regardons en arrière, 
nous constatons que nous avons désormais vécu plus 
d’une année sous le joug de la pandémie du COVID, avec 
des libertés réduites et de l’épuisement pour chacun d’entre 
nous, avec des difficultés sociales et économiques, des soucis de santé et des deuils 
inachevés pour un grand nombre. Enfin le printemps est là  : jonquilles, primevères et 
tulipes fleurissent. L’épisode neigeux du mois de février paraît loin : pourtant quelle fierté 
d’avoir vu les services de la commune sur le pont à ce moment, ayant réussi à déneiger 
toutes les routes communales en une seule journée, en assurant en plus le portage de 
repas aux personnes âgées les plus éloignées du bourg, même sur le verglas. Cette 
solidarité en action est et doit rester notre marque de fabrique, même si nous sommes 
invités par l’État à grandir en entrant dans le dispositif dit des « Petites Villes de Demain », 
alors que nous ne sommes pour l’instant qu’un bourg dynamique où nous nous efforçons 
de faire qu’il fasse bon vivre.  La vaccination massive va nous permettre de retrouver peu 
à peu davantage de liberté dans nos vies personnelles, familiales, professionnelles et 
sociales. Après ce long repli sur soi, j’ai le sentiment que nous allons réinventer un nouvel 
art de vivre ensemble pour dépasser les peurs. Les espaces extérieurs pour les loisirs et 
le sport sont plébiscités au moindre rayon de soleil, nous invitant à renforcer l’offre. Les 
travaux de maçonnerie à L’Escale avancent à un bon rythme pour que nous disposions 
à nouveau d’un vrai restaurant convivial en 2022. Ce numéro fait aussi la part belle à la 
médiathèque Chauvel ouverte depuis fin janvier. Nous l’inaugurerons le 5 juin prochain 
en lançant les festivités du 200ème anniversaire de la naissance Luzel dont l’organisation 
se précise peu à peu. Bonne lecture à tous, au plaisir de se revoir, de se serrer la main, de 
s’embrasser, de boire un verre. 

Le maire, 
Annie BRAS-DENIS, 

Skrivañ pennad-stur ar c’hannadig a vez bep tro un digarez evit sellout adrekomp 
war du an amzer tremenet ha kelaouiñ diwar-benn ar raktresoù. “Gant ma vo an 
nevez-amzer diougan“ evel ma skrive Anjela Duval. Deomp da virout soñj eus ar 

bloavezhiad start, pennasket gant kleñved ar C’hovid, ar frankizoù krignet, ar wask war 
bep hini diouzhomp evit pep tra (kevredigezh, ekonomiez, yec’hed, obidoù hanter-lidet 
evit meur a hini aet da anaon). Dirakomp emañ an nevez-amzer : en o bleunv emañ 
bleunioù Sant Josef, ar bokedoù-laezh, an tulipez, ankouaet ganeomp ar prantad erc’h, 
hag en devoa testenet barregezh servijoù ar gumun, skubet gante an erc’h diwar tout 
an hentoù ha pourvezet boued evit ar re gozh o chom pell eus ar bourk, daoust ma oa 
lufr an hentoù gant ar skorn, un doare genskoazellañ boutin evitomp. Pedet omp, gant 
ar Stad, ni ur bourk bev nemetken, lec’h ma eo brav bevañ evit bezañ eus rouedad “ 
Kêrigoù Warc’hoazh”. A-dalek ma vo bet piket lodenn diouzhomp , e vo askavet hentoù ar 
frankiz etrezek ar reoù all. Goude bezañ bet klozet ken pell, e vo kavet tu evit trec’hiñ war 
an anken. Gant an heol distroet e vefer klianted an tachennoù dudi diavaez ar mogerioù. 
Hag e 2022 e vo plas en ti-debriñ “L’Escale”: labour ar vañsonerien a zo erru tost d’ar penn. 
Mediaoueg Chauvel, digor abaoe fin miz Genver, lakaet an ton ganti en niverenn-mañ, a 
vo enoret ar 5 a viz Mezheven pa vo boulc’het gouelioù 200et deiz ha bloaz ganedigezh 
Fanch An Uhel a vezer krog da aozañ. D’ho taoulagad da c’hoari, da c’hortoz ken ma ‘n em 
welfomp, deomp da serriñ an daouarn, pokat an eil eus egile ha trinkañ.

An Itron Vaerez,
Annie Bras-Denis
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Information importante ! 
Élections Départementale et Régionale
Les dimanches 13 et 20 juin prochains, Élections des Conseillers Départementaux 
et Régionaux pour une durée de 6 ans. Les demandes d’inscription sur les listes 
électorales peuvent se faire jusqu’au vendredi 7 mai.
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Depuis la rentrée, l’école Jean Denis travaille sur les contes de 
Luzel :

•  Classe de CE1/CE2 d’Aurélie Lamandé prépare un conte musical 
avec l’intervention de Christelle Gonet, Dumiste de LTC – Mise 
en musique du conte des Lutins de Run Riou, transformé en les 
Korrigans de Run Riou – Prise de son Manu Rivière

• Art Plastique : portrait de Luzel 

•  Classes de CM : Actuellement en projet photo avec l’Imagerie, à 
relier aux contes. Une randonnée contée avec Marie-Thérèse est 
en étude avec la prise de photo sur le sentier d’interprétation.

Un circuit de billes a été installé lors des dernières vacances 
scolaires pour la plus grande joie des enfants.

Lors des temps périscolaires, les enfants volontaires peuvent 
s’initier à la culture bretonne avec l’association Ti Ar Vro.

La Compagnie Via Cane lancera dès le 30 mars, un atelier de théâtre/conte ouvert 
aux collégiens de Plouaret, en vue d’un spectacle lors de la première Echappée de 
Luzel !

École Jean Denis
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À l’arrêt depuis le premier confinement, l’Arc-En-Ciel, le club de 
tir à l’arc, a repris doucement ses activités. Les gestes barrières 
étant difficiles à maîtriser dans le boulodrome où les archers 
s’entraînent habituellement, c’est sur des parcours extérieurs 
qu’ils ont recommencé à tirer leurs flèches. Samedi matin, sept 
pas de tirs avaient été installés dans le petit bois en contrebas du 
parcours de BMX. Stéphane Guégan, conseiller municipal délégué 
au sport, était présent pour contrôler la sécurité de promeneurs 
éventuels sur le secteur. « Des rubalises et des panneaux ont été 
installés à l’entrée et à la sortie parcours ». Dans cette zone, sur 
des figurines d’animaux, une douzaine d’archers, principalement 

des jeunes, n’ont pas boudé leur 
plaisir de reprendre leur sport 
favori. Ils étaient encadrés par 
Michel Ripert et Christelle Guille-
met. Pour cette dernière : « Cela 
fait du bien pour la pratique et 
aussi de pouvoir reprendre un 
peu d’oxygène. » 

Tir à l’arc : reprend ses 
activités en pleine 
nature

Compagnie Via Cane 
Atelier Théâtre et Contes !
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Les élèves de l’école Saint Louis vivent, comme tous les enfants 
français, aux rythmes des contraintes sanitaires. Malgré ces chan-
gements permanents, de beaux projets ont vu le jour ces dernières 
semaines :

•  Les enfants ont couru pour le Téléthon après s’être entraînés pen-
dant plusieurs séances et ont récolté 400  euros pour l’association.

•  Les enfants ont fêté Noël. Les cadeaux laissés par le Père-Noël : la 
classe de maternelle a été équipée de tablettes et les plus grands 
ont, quand à eux, reçus des jeux de cour.

•  Durant la période 3 (Janvier-Février), les élèves ont été sensibilisés 
à l’environnement en travaillant autour du projet « j’agis pour ma 
planète ». Plusieurs interventions ont eu lieu au sein de l’école et 
les enfants ont mené des actions en lien avec ce projet. L’unité 
pédagogique de Valorys est intervenue au sein des classes pour 
travailler autour du tri. Pour compléter ces séances, une poubelle 
jaune et une poubelle grise ont fait leurs apparitions dans chaque 
classe et sur la cour. En partenariat avec la Régie de quartier de 
Lannion, les enfants ont accueilli Monsieur Compost, venu expliqué 
aux enfants le compostage et les bases du jardinage. Ensemble, ils 
ont installé un compost sur la partie destinée à accueillir le jardin 

pédagogique de l’école dès les beaux jours. En complément, les 
enfants ont réalisé une opération « nettoyons la nature » aux abords 
de l’école. Afin d’échanger entre classes et niveaux, la classe de 
maternelle a mis en place «le geste ecolo du jour ». Les enfants de 
maternelle réalisaient quotidiennement une affiche présentant un 
geste écologique. Les grands attendaient avec impatience la ré-
création de dix heures pour visualiser l’affiche des plus petits dans 
le couloir. Les maternelles avaient même réalisé un logo pour cette 
activité avec les couleurs bleues et vertes symbolisant la terre et la 
mer. Les élèves ont confectionné leur propre lessive et réalisé des 
pots à crayons avec du matériel de récupération. Pour compléter ce 
travail, les élèves ont réalisé sur la cour de l’école un «flash mob» 
sur la chanson « l’hymne de la vie ». La prochaine étape sera le 
projet sur la biodiversité, projet qui se voudra intergénérationnel.

•  La classe de CM a reçu la visite du gendarme Thibaut NEDELEC 
venu les sensibiliser au harcèlement et aux violences à l’école

•  La classe de CP et CE a suivi un cycle musique avec Christelle 
Gonet, intervenante en musique. 

Pour les inscriptions, l’équipe enseignante se tient à la disposition 
des familles pour des visites individuelles sur rendez-vous.

ALVMP
Malgré cette saison 2020-
2021 tronquée, ils ont tenu à 
vous proposer leur traditionnel 
livret du club, ce livret est dis-
ponible chez les commerçants 
annonceurs et à la mairie de 
Plouaret. Ils ne peuvent pas 
vous proposer le planning des 
matchs à venir en raison des 
conditions sanitaires.
Ils ont hâte de pouvoir tous se 
retrouver dans les salles de sport du département ou de la région 
pour pratiquer leur sport.
Vous trouverez dans ce livret, les meilleurs souvenirs de quelques 
licenciés du club. Ils espèrent que ces anecdotes symboliseront 
les valeurs passées de l’ALVMP et que celles-ci perdureront pour 
encore de nombreuses saisons,
Bon courage à tous et à bientôt

Photo prise avant restrictions sanitaires

Zum & Co 
cours de Renforcement 
Musculaire et Zumba.

Depuis décembre, ils ont organisé des cours à l’extérieur le 
dimanche matin quand la météo le permet : c’est tellement 
important de se retrouver et de continuer à bouger. Le tout, bien 
entendu, dans le respect des règles sanitaires.
Cours ouvert à tous à la séance. Si vous voulez les rejoindre, 
contactez Corinne au 0674954275 ou via Facebook sur la page 
«Zum&Co» 
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École 
St Louis
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L’entente de Beg Ar Ch’ra continue ses activités sportives et asso-
ciatives, en s’adaptant aux contraintes sanitaires, en se réinventant.
Le traditionnel tournoi annuel de l’Entente ne pouvant avoir lieu, le 
club dirigé par Delphine Wierepant et Nicolas Grellepoix a mis en 
place de nouvelles actions :
•  Vente d’un calendrier du club
• Vente de crêpes à emporter, repas à emporter envisagés également.
Avant le confinement et le couvre-feu, les féminines du club Seniors 
et - 13 ans ont joué des matchs amicaux le 24 octobre en nocturne 
contre Trégastel dans le cadre d’Octobre Rose. ( photo jointe)
Concernant la partie sportive, il a également fallut s’adapter aux 
contraintes sanitaire (couvre-feu + protocole de la Fédération), les 
séances d’entraînement ont désormais lieu le mercredi après-midi,  
le samedi matin et après-midi au terrains de Plounérin et de Plouaret.
Damien Guilloux, le responsable technique et éducateur diplômé du 
club a accepté de nous en dire plus ( photos jointes , séances d’en-
traînements des U6_U7) :

Bonjour Damien, comment un éducateur diplômé et passionné 
comme toi, vit-il la période actuelle au niveau sportif et du foot ?
Bonjour, la vie sportive et du foot n’est pas épargnée en ces temps 
difficiles, et moi non plus par la même occasion. Je suis triste de voir 
le sport, le foot dans cet état mais restons positifs, il faut penser à 
l’avenir et aller de l’avant et surtout ne pas lâcher ! 
Notre unité et la continuité de nos «petites actions » dans les clubs 
et associations sont primordiales pour la survie du sport et de la vie 
associative également. C’est ce qui va permettre de pouvoir relancer 
la «machine» plus facilement.

Comment as-tu adapté tes séances au couvre-feu, et surtout au 
protocole sanitaire ?
Le boulot de coach, d’éducateur c’est de l’adaptation en permanence. 
Donc cela n’a pas été super réjouissant de se dire «bon on ne fait plus 
d’opposition et on fait du foot sans contact» : le protocole de la F.F.F 
ne nous autorise pas à  réaliser des oppositions. 
Le foot est un sport de contact, cela dénature la pratique mais c’est 
une nouvelle expérience; et dans expérience il y a enrichissement. Je 
pense qu’il faut le prendre comme cela,  c’est de cette façon-là dont 
j’ai abordé ces nouvelles contraintes de distanciation sur le terrain, 
de couvre-feu et de nouveaux horaires d’entraînements, d’exercices 
sans contact entre joueurs...J’organise mes séances pour tenter de 
combler le manque, la frustration que mes joueuses et joueurs ont 
à ne plus pouvoir faire des jeux en opposition. Le mot d’ordre est 
davantage plaisir que progression.Je cherche surtout à fidéliser nos 
jeunes sportifs pour faire en sorte qu’ils continuent le sport malgré 

cette période difficile.Plus concrètement sur le terrain, je traduis cela 
par une obligation de sensibiliser et expliquer aux enfants ces nou-
velles contraintes. Pour maintenir leur plaisir et respecter le protocole, 
la mise en place d’exercices ludiques qui favorisent le «1 ballon cha-
cun» sur des circuits techniques sur de grands espaces, pour éviter 
les groupes. L’idée principale est vraiment qu’ils s’éclatent, rigolent et 
continuent à pratiquer leur passion, le foot. J’intègre également à mes 
séances du contenu éducatif comme des «quizz techniques» sur des 
thèmes comme l’arbitrage, la santé, la citoyenneté, l’environnement 
et le fair-play: donner la bonne réponse avec un ballon dans les pieds! 
Nos «p’tits footeux», c’est la tête et les jambes !

On voit bien que pour toi le football doit servir à l’éducation, et à 
l’enseignement des jeunes citoyennes et citoyens, en quelques 
mots, quel message souhaiterais-tu faire passer aux joueuses, 
joueurs et à leurs parents ?
Le football m’a beaucoup appris.Le Sport, le Foot sont des moyens 
de développement à tout point de vue tant pour l’individu, que pour le 
territoire où nous vivons. Faire du foot, du sport, c’est faire de l’effort 
physique et se surpasser, apprendre à vivre avec les autres, prendre 
confiance en soi, être confronté à l’échec mais aussi à la réussite, faire 
face aux difficultés et donc apprendre à les surmonter, de la joie, des 
moments inoubliables... Bref une magnifique école de la vie. Nous 
sommes, nous les éducateurs/ entraîneurs au même titre que les pa-
rents et l’école des acteurs de l’éducation de notre jeunesse. Ce tissu 
social constitué par les associations est en grande difficulté,  faisons 
tout pour le protéger, le dynamiser et le conserver. Venez nous rendre 
visite sur les terrains de foot pour participer à l’épanouissement de nos 
jeunes. On a besoin de vous ! Pour conclure, si j’ai un message à passer 
aux enfants, en tout cas un seul qu’ils retiendraient parmi tous ceux que 
j’essaye de transmettre c’est : «L’important n’est pas de gagner, mais 
de s’amuser!»

Venez rejoindre notre club, et ses 160 licenciés, renseignements au-
près de Nicolas Grellepoix au 06 08 01 08 69 ou sur la page Facebook 
de l’Entente.
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VIE ASSOCIATIVE

L’entente de Beg ar C’hra



Ploumilliau-Ploubezre 
Basket Club

Les jeunes de la section basket de Plouaret continuent à 
s’entrainer au City stade, si vous le souhaitez, vous pouvez 
nous rejoindre.

Contact : ppbc77@yahoo.fr ou 06.64.31.39.29

Dans l’impossibilité d’utiliser les installations couvertes qui lui sont 
attribuées, le club de Tennis de table essaie de rester optimiste pour 
un redémarrage d’une saison sportive stoppée en octobre pour les 
adultes et en janvier pour les jeunes.

Sous la houlette de Brice Machomet, l’entraîneur, une remise en 
condition physique a été organisée le samedi matin à Lannion. Pour 
la première séance, une vingtaine de joueurs ont bravé le froid et 
face à leur bonne volonté et leur enthousiasme, le club a décidé de 
reconduire cet entraînement jusqu’à ce que la situation sanitaire per-
mette un retour à la normale.

Alain Guédé, président du TTLPL

Les Gens d’Ici,
une chronique FB de 
Claude Le Moullec

Sur Facebook, il existe un groupe qui s’appelle : «Tu es de Plouaret 
ou de Vieux-Marché si ...» et qui se veut un comptoir virtuel pour 
partager des souvenirs de Plouaret et Le Vieux-Marché. À ce jour, 
ce groupe rassemble plus de 1700 personnes. Depuis quelques 
mois Claude Le Moullec y a créé une chronique intitulé LES GENS 
D’ICI à base de photos et d’articles issus de son activité de corres-
pondant Ouest-France. 

Il nous explique sa démarche.  

Quand j’ai commencé, il y a bientôt 30 ans, l’Internet n’existait 
presque pas, on faisait des « pelloches » en noir et blanc et les ar-
ticles étaient écrits à la main. Cela a bien changé mais avant l’archi-
vage numérique, pendant près de 25 ans, j’ai découpé consciencieu-
sement tous mes articles. Au final, une cinquantaine de cahiers A4 
précieusement conservés. Avec cette rubrique «Les gens d’ici», je 
me propose de vous en faire partager quelques pages. Elles n’ont 
pas la valeur des clichés de Mme Yvonne mais c’est de la petite his-
toire locale. Elles rappelleront quelques souvenirs à certains. Sur ces 
photos, bien des visages ont disparu. C’est aussi une façon de dire 
que ces personnes ont existé et de rendre hommage à leur action, 
qu’elles soient petites ou grandes. 

La quarantaine de publications que j’ai déjà mise en ligne montre qu’il 
y a un véritable intérêt de la part des membres du groupe. Imaginez : 
les ados que j’ai photographiés au collège Luzel dans les années 95 

sont les qua-
rantenaires 
d’aujourd’hui !
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Tennis de table
TTLPL  prépare  une  
éventuelle  reprise



Adressage communal
Les travaux pour installer la fibre sur Plouaret ont débuté. 
Pour cela et afin de faciliter le raccordement, il est impératif 
que chaque habitation soit bien identifiée. Un gros travail de 
numérotation a été fait avec le concours de Marcel LAFONTAINE, 
Christian LE FUSTEC et le service développement de LTC sur 
l’ensemble de la commune. 
Ce travail est utile pour la fibre mais aussi les livreurs, facteurs. 
Ils en ont profité pour supprimer les doublons, c’est-à-dire des 
adresses identiques dans deux quartiers différents de Plouaret.
Les personnes concernées par ces changements seront 
informés par courrier entre avril et mai prochain.
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TITOUROÙ PLEUSTREK

Divagation 
des chiens et chats 

Tout d’abord, nous tenons à vous rappeler que les chiens sont 
soumis à l’obligation d’identification depuis 2010. 

Selon le décret du 18/12/2020, 
cette obligation est étendue 
aux détenteurs de chats.
À défaut d’identification, vous 
êtes passible d’une amende 
de 750 €.
Depuis quelques mois, nous 
constatons sur la commune 
de Plouaret, de nombreux chiens et chats en divagation et non 
identifiable.
Pour lutter contre ce phénomène, il a été décidé de faire appel 
à Chenil Service dès lors qu’un chien ou un chat sera trouvé en 
divagation. Il conviendra donc aux propriétaires de se mettre en 
relation avec cet organisme pour récupérer leur animal et régler les 
frais s’y afférents.
De même, nous sommes alertés par l’APAA de Trégrom sur une 
quantité importante de chats déposés au refuge ou abandonnés 
en pleine rue.
Il est fortement conseillé de stériliser vos animaux afin d’éviter de 
se retrouver avec des chatons non désirés.
Pour votre information et selon les sources de la SPA, un couple de 
chats peut engendrer jusqu’à 20 000 chatons. Or les chats en forte 
quantité deviennent des prédateurs pour de nombreuses espèces 
comme les oiseaux, reptiles, petits mammifères,… pouvant 
dérégler l’environnement.

Mai Violet est une opération, initiée par l’association Vaincre le 
mélanome, ayant pour objectif d’informer sur les cancers de la 
peau dont la grande majorité est liée à l’exposition aux rayons 
ultra-violets du soleil ou artificiels. De bonnes mesures de 
protection et une observation de sa peau pourraient éviter un 
grand nombre de ces cancers qui sont les seuls visibles. Nous 
avons tous un capital soleil à notre naissance et celui-ci est 
différent pour chacun. 

Le mois de mai a été choisi pour que chacun puisse adapter sa 
protection dès l’arrivée des beaux jours.

Plus de 15  000 personnes développent chaque année des 
mélanomes cutanés et 80% des décès parmi les cancers de 
la peau sont liés à cette maladie. Ce nombre est en constante 
augmentation. Le principal danger de cette pathologie, si elle 
n’est pas traitée précocement, est sa rapidité à métastaser vers 
des organes vitaux comme le foie, les poumons, le cerveau. Les 
traitements actuels à ces stades avancés, immunothérapies et 
thérapies ciblées, progressent mais le chemin est encore long 
pour des rémissions à long terme. Les autres cancers cutanés, 
comme les carcinomes, métastasent très peu mais pourraient 
être évitables en grande partie. 

Vaincre le mélanome œuvre depuis plus de dix ans avec 
l’accompagnement des professionnels de santé. Les actions de 
prévention ont besoin d’être relayées à grande échelle pour être 
efficaces. 

Adresse mail : vaincrelemelanome@gmail.com
Adresse postale : Association Vaincre le mélanome, 8 chemin de 
Maltaverne 45230 Ste-Geneviève des Bois Site internet : www.
vaincrelemelanome.fr

Association Loi de 1901 
reconnue d’intérêt 
général

INFOS PRATIQUES



Visite des agents du pôle de Plouaret
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La Maison France Service de Plouaret

Service déchets :
2 points de vigilance sur ce sujet 

Située Rue Louis Prigent à Plouaret 
Contact accueil : 02 96 05 09 00 
Contact rendez-vous d’accompagnement : 
06 07 61 09 02 
Ouverture : du lundi au vendredi de 9h à 
12h et de 14h à 17h (sauf le mercredi et le 
vendredi après-midi)

•  La Conciliatrice de justice intervient tous 
les 2ème et 4ème mardi du mois de 9h à 
16h, uniquement sur rendez-vous

•  L’Union Départementale des Associa-
tions Familiales (UDAF) assure deux 
permanences par mois, les 3ème lundi 
du mois de 10h à 12h et les 4ème lundi du 

mois de 13h30 à 16h.  L’UDAF, en tant 
que «point conseil budget», accompagne 
et oriente les usagers et les familles en 
matière budgétaire. Il peut s’agir juste 
d’un point sur la gestion de budget 
(ressources, charges...) mais aussi de 
les aider en cas de surendettement. Le 
Service est gratuit et sur rendez-vous 
(contact : 02 96 33 40 76, email-pcb@
udaf22.fr)

•  Vous envisagez de changer de métier 
mais vous ne savez pas comment 
vous y prendre ?

Quel que soit votre âge, votre niveau de 
formation et votre situation profession-

nelle, venez participer à cet atelier pour 
connaître les différentes étapes à mettre 
en œuvre pour réaliser votre nouveau pro-
jet. Vous pourrez ainsi savoir comment 
trouver des idées de métiers, vous infor-
mer sur ces métiers, valider votre projet 
et passer à l’action. Ils vous présenteront 
aussi les outils qui vous permettront de 
réfléchir à un changement de métier !

Pour information la Cité des Métiers vient 
faire un atelier le mardi 13 avril sur le 
thème «  Changer de métier, c’est pos-
sible  » à la Maison Communautaire de 
PLOUARET, de 10h à 12h. 

Contact pour les inscriptions :
02 96 76 51 51 ou possibilité de s’inscrire 
en ligne sur le site de la Cité des Métiers. 
L’après-midi l’animatrice fait des entre-
tiens individuels sur le même thème de 
13h30 à 16h30. 
Contact pour les inscriptions :
02 96 05 55 50

•  Pour rappel, les usagers transportant 
des choses à apporter à la déchèterie, 
sont responsables de leur chargement 
selon l’article R312-19 du Code de la 
route   qui impose de prendre toutes 
les précautions qui vont permettre 
au chargement d’un véhicule de ne 
pas causer de dommage ou de dan-
ger. En outre, il impose au conducteur 
d’arrimer son chargement, que ce der-
nier déborde ou qu’il soit susceptible de 
déborder du contour extérieur du véhi-
cule, du fait des oscillations du transport. 
Ainsi, une des précautions à prendre lors 
d’un transport par route de gravats ou 

autres matériaux en vrac (végétaux par 
exemple), doit donc être le bâchage de la 
benne du camion ou de la remorque.

•  Qualité des bacs jaunes se dégrade. Ce 
constat impact directement le travail des 
opérateurs de tri. Il est demandé une plus 
grande vigilance sur le tri et voici ci-contre, 
les consignes. Attention, les masques et 
gants jetables doivent être jetés avec 
les ordures ménagères. De même, il est 
constaté que trop de masques sont encore 
jetés dans la nature, les lieux publics. 
Merci de votre vigilance et de veiller à les 
jeter dans les poubelles public.

KELEIER AN TOLPADACTUALITÉ DE L’AGGLO
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L’EHPAD
Depuis la fin octobre, les visites se poursuivent sur rendez-vous à 
raison de 12 créneaux par jour, samedi et dimanche compris. Dans 
le cadre d’un contrat de confiance  avec les proches, nous avons 
fait le choix de poursuivre les visites dans les appartements dans le 
respect strict des gestes barrière. 

Dès le 29 janvier, les résidents de l’EHPAD  (83%) ont reçu leur pre-
mière injection de vaccin ainsi qu’une partie du personnel, la deu-
xième dose a été délivrée le 19 février. Cela va nous permettre de 
poursuivre l’allègement des protocoles tout en restant très vigilant. 
Depuis un an, la vie à l’EHPAD n’aura pas été un long fleuve tranquille. 
Fort heureusement le virus n’a pas franchi les portes et l’ARS a joué le 
jeu en prenant en charge les surcoûts de gestion.

Le mardi 2 février, le personnel et deux bénévoles ont fêté la chande-
leur comme il se doit… pour le plus grand plaisir de tous.

Les premiers rayons de soleil ont permis 
quelques balades dans le quartier, c’était l’occa-
sion de sortir depuis de nombreux jours. Cela a 
pu se faire grâce à nos deux bénévoles assidus 
Françoise LE MOULLEC et Jean Michel EVEN

LE VIRUS N’EMPÊCHE PAS LES RÉSIDENTS DE L’EHPAD MELCHONNEC DE VIVRE ...
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Médiathèque
Les travaux se sont achevés en janvier et elle a pu ouvrir 
ses portes au public dès le 30 janvier de cette année.
La terrasse est en cours et devrait être opérationnelle 
pour le printemps avec l’installation d’un jeu à ressort 
« Margot l’escargot » pour les enfants.

Voirie
Les travaux pour sécuriser la rue du Général de Gaulle et 
notamment devant les écoles devraient reprendre pen-
dant les vacances scolaires de Pâques, entre le 26 avril 
et le 7 mai. Ces travaux engendreront des perturbations 
routières puisque la route devra être fermée à la circula-
tion. Une déviation sera mise en place.

Escale 
Les travaux de démolition et maçonnerie ont commencé 
depuis début février. Le chantier est plus important que 
prévu puisque la charpente et la couverture doivent être 
refaites à neuf.

 Les travaux

Les jeux de groupes restent dans tous les cas très prisés de tous.

Les ateliers de bricolage ont repris le mercredi après-midi sous l’im-
pulsion de Liliane CABEL, bénévole et Présidente de PLIJADUR GANT 
MA ZUD. Concentration et plaisir du travail bien fait.



Recenser les besoins 
pour répondre aux 
attentes des Plouarétais  

En 2017, la commune de Plouaret a été sé-
lectionnée pour entrer dans la démarche 
régionale « Dynamisme des Bourgs ». En 
2021, l’État nous a retenu pour une nou-
velle étape qui va nous emmener jusqu’en 
2026 dans le cadre d’une démarche dite 
des «  Petites Villes de Demain  ». Ces 
opportunités sont une chance à saisir 
pour développer des projets et bénéficier 
de subventions et de conseils privilégiés 
de la part de la Sous-préfecture et de 
la Banque des Territoires d’autre part. Il 
s’agit à chaque fois de nous aider à faire 
face à nos fragilités pour jouer pleine-
ment notre mission de centralité. 

Ainsi des analyses financières poussées 
sont en cours pour évaluer : 

•  La capacité d’emprunt de la com-
mune : le niveau de dette par habitant 
est significatif puisqu’il est à 1043 eu-
ros/habitant, mais avec une dette qui se 
réduit fortement à partir de 2027 et une 
capacité de la commune à rembourser 
sa dette en 6,5 années compte-tenu de 
son niveau d’autofinancement (ce ratio 
est à + de 9 ans pour LTC et l’on consi-
dère que si l’on atteint 12 ans, la col-
lectivité atteint un seuil d’alerte  : nous 
en sommes loin.)  Un programme pluri 
annuel d’investissement, dit PPI, doit 
être établi pour programmer au mieux 
les investissements dans le temps.

•  La gestion de la commune : le budget 
de fonctionnement est lui aussi passé 
au peigne fin pour voir où sont les 
marges de manœuvre et regarder l’im-
pact des investissements futurs sur les 
budgets de fonctionnement. À Plouaret, 
l’objectif est de dégager 300 000 euros 
d’excédent d’exploitation chaque année 
pour faire face au remboursement de la 
dette et porter de nouveaux investisse-
ments. 

Budget et Travaux

La préparation budgétaire 2021 est l’occasion pour la nouvelle équipe municipale 
d’analyser les attentes des Plouarétais, en tenant compte de la feuille de route de 
la mandature définie selon 4 axes, afin qu’en 2026 Plouaret soit plus attractive, plus 
solidaire, plus durable et plus sportive : tout un programme !!! Le samedi 13 mars les 
commissions Travaux/Voierie et Finances se sont réunies ensemble toute la matinée 
pour mesurer l’ampleur des besoins tant au bourg qu’à la campagne, en distinguant 
ce qui relève des politiques de fonctionnement et ce qui relève de l’investissement. 

PROJECTION PLURIANNUELLE DES TRAVAUX
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 Les travaux



Les dispositifs auxquels la commune de 
Plouaret a eu et a accès ont d’autres avan-
tages car nous avons à nos côtés des par-
tenariats privilégiés avec l’Établissement 
Public Foncier, l’Office Public de l’Habitat 
Côtes d’Armor Habitat, le Conseil Régio-
nal, le Conseil Départemental etc… La 
commune doit jouer un rôle de pôle relais 
de service pour une population de 10 000 
habitants environ au sud de l’aggloméra-
tion, afin de respecter les règles fixées par 
le SCOT (Schéma de Cohérence Territorial). 
À ce titre, la commune bénéficie aussi du 
soutien de l’agglomération.

Ainsi le 13 mars, les commissions ont re-
péré 11 projets utiles au centre- bourg, et 
près de 400 000 euros de travaux à effec-
tuer sur la voierie en campagne. Il faudra 
donc clairement prioriser, car tout ne sera 
pas fait dans ce mandat, mais nous savons 
qu’il s’agit d’un travail de longue haleine 
nous amenant à nous rappeler que Paris 
non plus ne s’est pas fait en un jour. La vo-
lonté de l’équipe municipale est de réussir 
à ce que chaque Plouarétais y retrouve son 
compte  : qu’il soit jeune ou vieux, acteur 
du monde économique ou retraité, adepte 
de sports ou de randonnée, passionné de 
patrimoine ou de culture, Plouarétais de 
toujours ou nouvel arrivant… Les défis 
sont multiples, mais nous les abordons 
avec confiance dans le cadre d’un vote du 
budget programmé début avril. 

Les cartes jointes permettent de repérer 
les enjeux tant au bourg qu’en campagne. 
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Lorsque la vie s’en va, tout s’en va…  
Au tout début de cette année 2021, le 4 janvier exactement, nous avons déploré un 
accident mortel sur le chantier de démolition des anciens pavillons rattachés à l’EHPAD 
et propriété de Côtes d’Armor Habitat, qui est maître d’ouvrage d’un ensemble de 
10 logements neufs remplaçant ainsi ces anciens appartements devenus inadaptés 
pour les personnes âgées. L’ouvrier qui y a trouvé la mort habitait Rennes et venait 
de démarrer le travail dans l’entreprise de démolition établie à Pleumeleuc en Ille et 
Vilaine, chargée de déconstruire les vieux immeubles. Une lourde plaque de béton 
formant tout un pan de mur a basculé sur son passage.  Les enquêtes et investigations 
pouvant conduire à la reprise du chantier sont toujours en cours.  Sa famille est venue 
se recueillir sur les lieux de l’accident le samedi 13 février. Il s’agissait pour la famille de 
M. Rosario de se rendre compte des circonstances de l’accident : étape indispensable 
pour faire son deuil. Nous leur adressons nos plus sincères condoléances.

Nous n’avions pas encore atteint le 10 janvier et c’était au tour de 
Pierre Raoul, pensionnaire de l’EHPAD de nous quitter à l’âge de 92 
ans. Agriculteur, érudit, amoureux de la langue bretonne, il avait été 
élu pendant 37 ans soit 6 mandats à compter de 1971 en étant adjoint 
pendant 19 ans. Son regard lucide et malicieux sur le monde nous 
manque et encore plus aux membres de sa famille qui trouveront ici 
l’expression de nos sincères condoléances. Il nous parlait volontiers,  
avec fierté et tendresse, de ses enfants, de ses petits-enfants, de ses 
arrières petits-enfants. En pensant à la disparition de Pierre on peut 
évoquer le vieux proverbe africain « Quand un vieux sage s’éteint c’est 
une bibliothèque qui brûle ». Fort heureusement Pierre, avec l’aide de 
ses enfants, avait écrit un livre retraçant son parcours. Il est disponible 
à la médiathèque. 

Le 28 février nous apprenions le décès de Matt 
Towmey, 1er président du Comité de Jumelage 
qui lie notre commune et celle du Vieux-Marché 
avec celle de Charleville en Irlande au nord du 
County Cork sur la route de Limercik. Homme 
de management, au cœur généreux, il savait 
rassembler autour de lui dans la bonne humeur 
et l’efficacité. Parmi les nombreux souvenirs 
mémorables, je me rappelle d’un voyage où avec 
sa fille Riona, il était venu seul en Bretagne avec 
une bonne douzaine d’adolescents bien décidés 
à faire la fête. Il avait aussi facilité l’obtention 
de stages et de jobs d’été pour plusieurs jeunes 
Plouarétais et Plouarétaise, car en tant que 
directeur d’abattoir, il avait un beau carnet 
d’adresses. « Rest In Peace dear Matt ». 
Au-delà de ses hommages particuliers, nos 
pensées vont aussi à toutes les familles qui ont 
perdu des proches dans cette période si singulière 
où les gestes barrières limitent particulièrement 
les marques d’affection et de soutien. 

REST IN PEACE MATT

Kenavo PIERRE !

Pierre RAOUL 
à l’EHPAD
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François-Marie Luzel naît le 6 juin 1821 à 
Plouaret dans une famille de paysans aisés 
au Manoir de Keramborgne (aujourd’hui en 
Vieux-Marché). Grâce à un oncle historien, 
il entreprend le recueil de la tradition orale 
du Trégor : 227 contes en français, 68 en 
breton, et près de 40 sous forme de notes. 
Conservateur aux archives du Finistère, 
il décède à Quimper en 1895 et repose 
aujourd’hui au cimetière de Plouaret.
L’héritage de François-Marie Luzel nous 
touche car il a sauvegardé notre patrimoine 
immatériel, il a permis de conserver 
cette mémoire qui se serait perdue avec 
les derniers conteurs, il a œuvré à la 
transmission du savoir. 
La politique culturelle de Plouaret tourne 
autour de cet héritage. Depuis 2015, la 
Cie Via Cane propose «les Échappées 
de Luzel», quatre balades et spectacles 
résolument contées et patrimoniales. Ces 
échappées transportent les spectateurs vers 
l’univers des contes d’hier et des artistes 
d’aujourd’hui. 
Depuis 2015 également, le sentier 
d’interprétation «Au Tour de Luzel» nous fait 
découvrir les trésors du patrimoine rural lors 
d’une balade jalonnée de bornes interactives 
qui nous plongent dans l’univers des contes 
et légendes de Bretagne. Cette boucle de 
petite randonnée enchante aussi bien les 
Trégorois que les touristes. Grâce aux aides 
européennes, le «fond leader», obtenues 
en 2020, le parcours est augmenté de 2 
sculptures de Johann Gosselet.

DU 5 AU 12 JUIN 2021, 
NOUS FÊTERONS LE 200ÈME 

ANNIVERSAIRE DE FRANÇOIS-
MARIE LUZEL.

Le programme de la semaine Luzel, encore 
mouvant à ce jour, vous sera transmis via les 
réseaux, la presse et par voie d’affichage. 
Mais certaines dates sont déjà à retenir !

Cette semaine Luzel, nous pourrons :

•  Écouter des chants et des contes lors de 
concerts et de spectacles à l’église : Le 
5 juin avec une jeune artiste Camille Le 
Jeune et un trio de musiciens rassemblé 
à l’initiative de Jean Luc Thomas. Le 
12 juin nous donnerons carte blanche à 
Marthe Vassalo qui invitera autour d’elle 
d’autres chanteurs et conteurs dont Yffig 
et Nanda Troadec, grâce à la mobilisation 
de Julien Cornic qui pour Ti Ar Vro prendra 
en main l’organisation de cette « veillée » 
exceptionnelle.  

•  Voir des expositions : des photos prises 
par Luzel à la médiathèque, « 150 ans 
de collectage » proposée par DASTUM, 
« François-Marie Luzel, une vie, des 
œuvres » proposée par LTC,…

•  Feuilleter et même acheter des livres 
grâce à une librairie éphémère proposée 
par la Librairie GWALARN de Lannion

•  Entendre et discuter lors de causeries 
où nous retrouverons notamment Daniel 
Giraudon et ses compères tels que Bernard 
Lasbleiz 

•  Randonner sous la conduite de Marie 
Thérèse Mahé, historienne locale, afin 
de connaitre toujours mieux Plouaret 
labellisée « Commune du Patrimoine Rural 
de Bretagne » 

•  Regarder le bronze de Luzel se faire 
nettoyer en direct par Anne Marie Geffroy 
et sous la caméra de Sébastien Guillou.

•  S’étonner au marché grâce à des visites 
surprises de « crieurs de rue »

•  Se régaler au four à pain du hameau 
de St Mathieu en écoutant les Contes du 
Boulanger

•  Partager l’histoire du conte avec les 
enfants de l’école Jean Denis et du collège 
Luzel qui travaillent depuis plusieurs mois 
sur des créations musicales et théâtrales 
avec leurs enseignants, l’école de musique 
et la Cie Via Cané…  

De beaux moments en perspective ! 

Faut-il encore vous présenter François-Marie Luzel, écrivain et collecteur de contes, 
chants et pièces de théâtre de Bretagne et du Trégor ? Le collège de Plouaret porte son 
nom et son buste trône devant la mairie. Faut-il célébrer son anniversaire le 6 juin 2021 ? 
200 ans, ce n’est pas rien !

FRANÇOIS-MARIE LUZEL  A 200 ANS
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FRANÇOIS-MARIE LUZEL  A 200 ANS

Recrutements d’été 
aux services techniques

Comme chaque année, les services techniques sont à la recherche 
de saisonniers pour palier les départs en vacances des agents et 
faire face au surplus de travail durant cette période. Ainsi, de juin à 
août, des jeunes seront recrutés pour 4 semaines consécutives. Les 
personnes intéressées peuvent postuler en envoyant un CV et lettre 
de motivation à la Mairie de Plouaret avant le 15 mai. Le permis de 
conduire est souhaitable.

L’opération Argent de poche sera reconduite cet été, pendant les 
vacances scolaires pour les jeunes de 14 à 17 ans.

L’entretien des haies
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Agir ensemble pour Plouaret
Lors d’un précédent bulletin, je déplorais 
que la vie municipale était entre les mains 
des vainqueurs de l’élection et que l’esprit 
d’équipe ne coïncidait pas forcément avec 
l’intérêt général de disposer d’élus d’oppo-
sition compétents dans des domaines variés 
(je vous ferai grâce de nos CV).

Lors d’un autre conseil municipal l’an der-
nier, je m’étonnais que l’on fasse isoler 
la toiture de la mairie (grenier dédié aux 
archives) alors que l’isolation du plancher 
rendrait le même service à moindre frais… 
(ces propos n’ont pas été rapportés par nos 
amis journalistes, je m’étonne !).

Il se trouve qu’il a neigé une nuit de février 
et qu’en fin de journée, toute la neige de la 
face nord de la toiture avait fondu… Bizarre.

Après investigation, il se trouve que l’on a 
employé un matériau isolant (écologique 
et subventionné) nommé « Laine de bois » 
mais qu’aucune lame d’air n’a été laissé (4 
cm) sous la voliges de la toiture. L’air est le 
meilleur isolant qui soit (exemple : fenêtre 
double vitrage) et il est gratuit.

Le risque est de réduire significativement 
les économies d’énergie recherchées et 
d’abîmer le matériau isolant au contact de 
la condensation piégée entre le Placoplatre 

du grenier et le film plastique sous les vo-
liges. Le processus d’isolation a-t-il été res-
pecté ?

Covid : Nous avons constaté qu’en plus de la 
sauvegarde des résidents de l’EHPAD, notre 
municipalité tend la main aux vieillards 
qui ne pratiquent pas internet pour trouver 
un rendez-vous de vaccination à Lannion 
ou Plouaret. Merci pour eux et souhaitons 
que les médecins et pharmaciens aident la 
société à passer le cap pour permettre un 
retour à une vie plus normale et une écono-
mie moins perturbée.

Hervé HILLIQUIN

VIE LOCALE
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2020 à Gauche, Plouaret, Porte du Trégor
« 2020 Plouared, En tu kleiz, Dor Bro Dreger »

Il y a tout juste un an, les Plouarétais ont 
renouvelé leur confiance à la liste que je 
conduisais. Un an après, je suis vraiment 
fière de la voir monter en puissance, de voir 
son énergie et sa mobilisation au service de 
tous les habitants. Avant-même d’être instal-
lés, les nouveaux conseillers municipaux de 
la majorité, de la minorité républicaine et des 
citoyens volontaires se sont mis au travail 
pour accompagner le premier confinement. 
Cela paraît désormais bien loin, mais rappe-
lez-vous : il fallait faire face à des pénuries 
en tous genres, organiser la sécurité des 
marchés, faire des courses, appeler, rassu-
rer… Hélas, une année s’est écoulée et la 
pandémie est toujours là. En ce moment c’est 
du côté de la vaccination que ça pêche. Sans 
faire grand bruit, nous avons mobilisé l’ac-
cueil de la mairie pour faciliter les prises de 

RDV pour toutes les personnes âgées qui n’y 
arrivent pas par elles-mêmes. Force est de 
constater que ça n’est pas si simple car nous 
sommes encore en situation de pénurie…  
Anne Roumanoff l’illustre très bien dans son 
dernier sketch...
Certains esprits chagrins guettent le moindre 
faux-pas pour critiquer, et même dénigrer, 
n’hésitant pas à colporter des « fausses 
nouvelles » ces fameuses « fake News » qui 
se répandent sur les réseaux sociaux et qui 
font tant de mal. Nous avons fait le choix de 
ne pas y réponde, car nous n’avons pas de 
temps à perdre en vaine querelle. Après une 
année compliquée, il faut plus que jamais 
avancer sur les projets en étant attentifs à 
bien les prioriser, en recherchant les meil-
leurs financements possibles. À cet égard la 
réunion conjointe des commissions finances 

et travaux permet d’avancer plus vite et plus 
efficacement, avec la participation des habi-
tants chaque fois que cela peut se faire. 
Les commissions culture et biodiversité 
trouvent aussi leur rythme. Elles sont lar-
gement ouvertes à la société civile qui est 
vraiment présente et active aux côtés de la 
municipalité. L’objectif pour cette année est 
à nouveau d’offrir aux Plouarétais de belles 
opportunités de se retrouver pour des mo-
ments de convivialité et d’accompagner les 
initiatives citoyennes… 
C’est ensemble que nous ferons de Ploua-
ret une commune où il fait bon vivre dura-
blement.  L’État et les partenaires nous font 
confiance alors avançons avec enthou-
siasme : « War Roak, a Kreiz Kalon »

Annie BRAS-DENIS

D’un Bourg à vivre tous les jours à la Petite Ville de Demain

À votre écoute, unis et solidaires pour Plouaret
Tellement de fois dans cette année écoulée 
nous avons pu entendre ces propos.

Certains parmi vous nous ont demandé 
d’aborder quelques points sur cette année.

Quand est-il de la restauration de « L’Es-
cale », mais surtout combien cela coûtera aux 
plouarétais ?

Nous pourrions parler de sommes très im-
portantes pour un nouveau restaurant, tout 
en sachant qu’un autre est toujours en vente 
à quelques pas.

L’on pourrait parler des aides publiques, mais 
aussi des « avancements » qu’il faudra bien 
rembourser un jour.

Mais nous n’en dirons rien, c’est à cause de 
la COVID.

Quand est-il de cette grande bibliothèque 
appelée « médiathèque » ?

Nous avons été interpelés sur le choix des 
livres à la médiathèque, peu de renouvelle-
ment, ni de diversité de supports d’informa-
tions et du manque d’amplitude horaire.

Nous pensons qu’avec le recrutement d’une 
responsable de médiathèque, nous allons 
aller dans le bon sens sur l’ensemble de ces 
points.

Mais nous n’en dirons rien, c’est à cause de 
la COVID.

Quand est-il des déplacements doux hors 
du « cœur du bourg » ; concernant les per-
sonnes en situation d’handicap, serons-
nous « cœur de bourg » ou « petite ville de 
demain » ?

Nous pourrions parler des effets d’annonces 
d’élus, avec de beaux articles et de belles 
photos, trop souvent sans suite.

Mais nous n’en dirons rien, c’est à cause de 
la COVID.

Quand est-il des inégalités salariales des 
oubliés de la loi Ségur et cela même au sein 
de notre EHPAD ?

Nous avons tous applaudis à la bienveillance 
de l’ensemble des personnels pour leur en-
gagement auprès de nos aînés, mais nous 
n’aurions jamais imaginé autant d’indiffé-
rence de nos gouvernants à leur égard.

Alors nous disons que madame le maire 
doit s’engager auprès de son personnel qui 
fait un travail exemplaire, afin de réparer 
cette injustice. Nous ne pouvons entendre 
que l’inégalité salariale « c’est à cause de la 
COVID » 

Anaël LEBREC

«  On n’y peut rien, c’est à cause de la COVID  »
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DOSSIER

BIOGAZ
LE PARI GAGNÉ DE XAVIER LE GOFF

Mardi 9 février 2021 s’est tenue à Ploua-
ret une réunion des agriculteurs-métha-
niseurs. L’objectif était de montrer aux 
autorités l’intérêt environnemental de 
la méthanisation pour le territoire et la 
compétence des agriculteurs dans ce 
domaine. En amont de cette réunion, Xa-
vier Le Goff, installé à Plouaret, a invité 
le Bureau Municipal pour visiter ses ins-
tallations.

En 1996, Xavier Le Goff commence à s’inté-
resser à la méthanisation. Son projet prend 
forme en 2014 : l’unité de méthanisation est 
mise en route, couplée à un moteur de cogé-
nération (le biogaz est converti en électricité 
et la chaleur récupérée). Le premier moteur 
permet de produire 220  kW, puis en 2019 
Xavier met en fonctionnement un deuxième 
moteur qui permet de délivrer  580 kWatts 
d’électricité, l’équivalent des besoins de 
1000 foyers (soit quasiment le nombres de 
résidences principales à Plouaret : 1 040).

La méthanisation est un procédé biologique 
permettant de valoriser les matières orga-
niques en produisant une énergie renouve-
lable et un digestat utilisé comme fertilisant. 
Xavier Le Goff alimente les grosses cuves, 
appelées digesteurs, avec le lisier de canard 
et le fumier de vache provenant de sa ferme. 
Il réceptionne également des déchets orga-
niques provenant de l’agro-industrie, des 

déchets verts et des CIVES (Cultures Inter-
médiaires Végétales). 

Dans le digesteur, le mélange de matières 
est chauffé à 38°C, brassé pour l’homogé-
néiser, sans entrée d’air ni de lumière. Cette 
technique s’appelle la digestion anaérobie. 
Une suite de réactions biologiques conduit à 
la production de biogaz (majoritairement du 
méthane) et d’un digestat. Ce cycle de diges-
tion prend 80 jours environ. 
Il n’y a pas de risque d’explosion sur ce type 
d’installation car le méthane n’est pas sous 
pression.

Le biogaz sert à produire de l’électricité, 
revendue à EDF, et la chaleur récupérée à 
chauffer les poulaillers, les installations de 
méthanisation, ainsi que des habitations. La 
chaleur est aussi utilisée pour sécher des 
céréales, le foin et, en prestation, le bois.
Le digestat lui aussi est valorisé. Il présente 
plusieurs avantages par rapport au lisier 
et fumier  : des odeurs fortement réduites 
lors de l’épandage, une valeur amendante 
conservée, tout en améliorant la valeur ferti-
lisante grâce à une meilleure assimilation des 
nitrates par la plante et moins de lessivage.

Xavier Le Goff est satisfait d’avoir investi 
dans la méthanisation. Elle présente en effet 
beaucoup d’avantages : le chauffage de ses 
installations par son réseau de chaleur per-
met de faire des économies importantes et 

le séchage du foin d’élever une centaine de 
charolaises sous le label bleu, blanc, cœur. 
D’autre part, la revente de l’électricité ap-
porte un revenu bienvenu en ces temps de 
crise de la filière canard. 
Enfin, le digestat le rend presque autonome 
en engrais.
C’est une économie circulaire qui a du sens 
pour un agriculteur  : la valorisation des dé-
chets de sa ferme, la récupération de la cha-
leur produite et l’épandage du digestat pour 
fertiliser ses sols. Xavier Le Goff renforce 
même sa démarche écologique en envoyant 
ses vaches à l’abattoir de Lannion (bientôt 
transféré à Plounévez-Moëdec) et en vendant 
sa viande à une grande surface locale. 
Malheureusement, les agriculteurs-métha-
niseurs sont concurrencés par des indus-
triels qui dévoient le modèle circulaire de la 
méthanisation. En achetant les déchets des 
fermes environnantes, voire en accaparant 
les cultures intermédiaires (maïs, orge,…) 
au dépend  de l’alimentation des élevages, 
la méthanisation industrielle ne suit plus la 
logique de méthaniseurs adaptés à la taille et 
aux besoins de la ferme. Xavier Le Goff es-
père avoir convaincu les élus et les représen-
tants de l’état. A Plouaret, nous le sommes : 
les agriculteurs-méthaniseurs font preuve de 
leur compétence, cette énergie renouvelable 
a un intérêt environnemental et elle contribue 
à ce que nous ayons un territoire à énergie 
positive.
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TEULIAD

Prévue pour être intégrée au projet de 
rénovation de Ti Jean Foucat, la média-
thèque à Plouaret a finalement pris place 
en plein bourg dans l’ancienne perception. 
Son emplacement central et de plain-pied 
est idéal pour la visibilité de ce service et 
l’accessibilité des personnes à mobilité 
réduite. 

Le nom choisi rend hommage à Monsieur et 
Madame Chauvel, bienfaiteurs de la commune 
et de l’école publique.
Les travaux ont été pilotés par les services 
techniques de la mairie pendant 9 mois. Ca-
therine Hernandez, élue chargée de la média-
thèque du dernier mandat, a travaillé avec la 
Bibliothèque des Côtes d’Armor pour l’aména-
gement intérieur. 

Dès l’entrée, la perspective vous permet 
de découvrir la table des nouveautés et les 
différents espaces. Aux rayons des docu-
mentaires et à l’espace jeunesse succède 
l’espace petite enfance. Un espace coloré 
où des gradins, des poufs, un tapis et un 
canapé permettent aux lecteurs de tout âge 
de s’installer selon leur envie. Après le riche 
fonds des romans adultes, un coin est dédié 
aux ados, ils peuvent y consulter les ordina-
teurs, lire des mangas ou discuter…

Ce lieu chaleureux est conçu pour que 
chacun s’y sente bien, pour qu’on puisse y 
échanger, apprendre, imaginer ou juste trou-
ver le livre qu’il faut.

LE RÉSEAU ET LES PROJETS

La médiathèque de Plouaret est avec celles 
de Pluzunet et de Bégard à l’origine du 
réseau des médiathèques du Trégor. Nous 
partageons un portail internet commun, 
accessible depuis la fin du mois de mars. 
Les lecteurs bénéficient d’un compte pour 
consulter le catalogue, gérer leur emprunt 
ou se tenir au courant des nouveautés et 
des animations. Ce réseau nous permettra 
d’enrichir nos offres aussi bien concernant 
les documents que les animations. Nous 
espérons que d’autres médiathèques nous 
rejoindrons pour étoffer ce réseau.

Nos projets pour les mois à venir sont l’ac-
cueil des classes de primaires autour d’une 
séquence de découverte du lieu et la parti-
cipation à la célébration du bicentenaire de 
la naissance de F. M. Luzel. Nous participons 
également cette année au Contrat Départe-
mental Lecture Itinérance (CDLI) déployé sur 
le territoire de Lannion-Trégor communauté. 
Ce projet, aidé par le Département des Côtes 
d’Armor et La Direction Régionale des Af-
faires Culturelles de Bretagne, va nous per-
mettre de proposer des animations de qua-
lité autour du thème des carnets de voyage 
à la rentrée 2021-2022. En partenariat avec 
les autres médiathèques, nous élaborons un 
programme d’expositions, d’atelier et d’ac-
cueils d’artistes.

NB : La médiathèque prend sa vitesse de 
croisière, les horaires d’ouverture s’élar-
gissent, à partir du mois de mai, passant 
de 6 à 14h par semaine.

A la recherche d’un nouveau roman, de 
livres de cuisine ou de bricolage pour oc-
cuper les après-midi pluvieuses, d’albums 
pour les plus petits, de bandes dessinées 
ou de romans pour les plus grands, besoin 
d’un accès internet ou d’une pause, venez 
découvrir les locaux de la nouvelle média-
thèque !

Accueillant, joyeux, lumineux, accessible 
sont des adjectifs que l’on entend sou-
vent de la part des visiteurs de la nouvelle 
médiathèque. Les vénérables fauteuils des 
époux Chauvel, relookés aux couleurs du 
lieu, ne vous diront pas le contraire ! Avec 
la cheminée en granit, ils contribuent à 
rendre chaleureuse l’ambiance du forum 
convivialité situé face au bureau d’accueil. 

    Marie Soula, bibliothécaire
Marie Soula est en poste depuis janvier dernier. Elle a 
été recrutée parmi 35 candidats. Outre sa formation et 
son expérience en médiathèque, Marie a su convaincre 
le jury par sa compétence en matière de restauration 
d’objets du patrimoine et par son intérêt pour la langue 
bretonne, ce qui nous permet de valoriser notre charte 
« Ya d’ar Brezhoneg ».

Le 30 janvier, notre nouvelle médiathèque Chauvel a ouvert ses portes au public 
qui l’attendait avec impatience : 85 nouveaux inscrits sur 417 personnes actives 
cette dernière année !

Médiathèque Chauvel



    Le bénévolat à la médiathèque
Vous désirez donner une partie de votre 
temps libre et de votre énergie à une 
activité enrichissante et utile ? Vous ai-
mez lire et faire partager votre goût de 
la lecture ? Ou vous appréciez les petits 
travaux manuels ? Peut-être que le clas-
sement alphabétique est votre passion ? 
À moins que vous ayez naturellement le 
sens de l’accueil et du conseil ?
Alors prenez contact avec Marie pour 
intégrer notre équipe de bénévoles  ! La 
médiathèque fonctionne grâce à l’inves-
tissement de volontaires bénévoles. Ils 
participent aux permanences d’accueil 

du public dans la mesure de leurs dis-
ponibilités mais aussi au choix des 
documents et à leur présentation. Ils 
s’occupent de l’équipement des livres et 
du rangement. Ils peuvent  proposer des 
animations : lire des histoires, animer des 
ateliers, des moments de jeux ou  mettre 
en œuvre d’autres compétences utiles au 
fonctionnement de la médiathèque.

Enfin, si vous pensez ne pas être à la 
hauteur, des formations sont proposées 
par la Bibliothèque des Côtes d’Armor.
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• DÉPENSES :
- Travaux : 175 844,50 € HT
- Mobilier : 40 140,00 € HT
- Informatique : 6 669,00€ HT
- Achats de livres : 4 154,63 €
- Abonnements magazines : 423,79 €

• RECETTES :
- DRAC - Travaux immobilier : 81 198,00 € 
- DRAC - Mobilier : 20 070,00 €
- DRAC - Matériel informatique : 3 334,00 €
-  CPRB (Région Bretagne)  - Travaux : 

9 143,54 €
- LTC - Ravalement : 4 000,00 €
- LTC - Signalétique bilingue : 1 822,00 €

Budget global

LES NOUVEAUX HORAIRES À PARTIR DU 4 MAI

Mardi : 10h-12h30 / Mercredi : 10h-12h30 et 14h30-18h
Vendredi : 16h-19h30 / Samedi : 10h-12h

INFORMATIONS PRATIQUES

L’accès est libre et gratuit pour tous.
L’abonnement et le prêt sont gratuits sur inscription. 
Votre carte vous permet d’emprunter  : 5 documents imprimés (livres ou 
revues) + 2 DVD + 2 CD. 
La durée du prêt est de 3 semaines
Pour s’inscrire, se présenter aux horaires d’ouverture, muni d’une pièce 
d’identité.

INAUGURATION LE 5 JUIN 2021,
EN OUVERTURE DE LA SEMAINE LUZEL.



L’année 2021 marque les 40 ans du décès de la poétesse, toutefois sa poésie 
demeure bien vivante :

L’année 2021 marque les 40 ans 
du décès de la poétesse, toutefois 
sa poésie demeure bien vivante :
Mes vers je les écrits avec le soc de la charrue
Dans la chair vivante de ma Bretagne, 
sillon après sillon
- J’y dissimule des graines d’or –
Le Printemps en fera des poèmes :
Mers d’émeraude ondulant dans la brise
L’été en fera des étangs d’épis

Va gwerzennoù m’o skriv gant soc’h va alar
War gig bev va Bro-Vreizh, erv goude erv
- Enno e kuzhan greunennoù aour –
An Nevez-hañv ‘ra ganto barzhonegoù :
Morioù emrodez o wagenniñ en aezhenn
An hañv ‘ra ganto lennoù kenedus a doc’hed

Anjela DUVAL


